

OFICINAS:

Administración,

* Avenida n° 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Herald de Costa Rica).

Dirección y Redacción

calle 20, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).

Talleres

os de la Gran Imprenta de Vapor.

APARTADO, n° 578.—Teléfono n° 226.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.
Suscripción mensual \$ 1 00
Número del día 5 cts.
Id. atrasado 10 "

VENTA POR LAS CALLES

Avisos, cada inserción, 15 centavos el centímetro de columna lineal, 10. en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.

Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupen.

Avisos por meses, semestres ó años precio convencional.

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., viernes 19 de Enero de 1900

N° 3,110

Aceite puro de Bacalao

B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1° Que sea absolutamente puro.
- 2° Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

\$ 0,75 frasco.

BOTICA ORIENTAL.

! FUMADORES!

A gustar los deliciosos

CIGARRETES "MELIA"
DE ALGER

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad

Por mayor y menor en "EL PROGRESO"

6a. Avenida Oeste, No. 30.

¡ALERTA!
¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la **CANTINA MODELO** en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocktels** y **Vermoots** á la americana, **Absent** á la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

LA CIUDAD DE LONDRES

DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á **BARATILLO** cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden **MUEBLES**, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de Novedades

ALQUILO

Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi,

Antonio y Ramón Zelaya,
ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
LIMÓN.....Rubén Martí
PARAÍSO.....Ricardo García V.
CARTAGO.....Jesús Salazar B.
TURRIALBA.....Joaquín Bonilla G.
ALAJUELA.....Manuel Francisco Soto
JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
HEREDIA.....Nicolás Cortín
BARBA.....
CURRIDABAT.....León León
LIBERIA.....Samuel García
NICOTA.....E. Conde R.
FILADELFIA.....Juan B. Romero Casal
PUNTARENAS.....Abel Franceschi
ESPARTA.....
NARANJO.....Pío Monge
MIRAMAR.....Cipriano Arias
SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
GRECIA.....Enrique Saborio G.
ATENAS.....Antonio Chavez
DOTA.....Daniel Flores
DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
PALMARES.....Trino Araya
SN. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo
PAGACA.....Rafael A. Varado
PURISCAL.....Alberto Delgado M.
SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
GUADALUPE.....José M. Porras
TRES RÍOS.....Constantino Flores
SAN MATEO.....Fidel Quesada
ASERÍ.....Alberto Céspedes
LAS CAÑAS.....Juan Lippi
SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
ZARCERO.....J. Vargas A.

R. Machado Jáuregui

—ABOGADO—

Avenida Sa. — 373 — E.

AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIIS.

LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO

EN EL EDIFICIO METÁLICO,

COMO MAESTRO,

desea ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

PLANILLAS

para notas mensuales de las escuelas

Fórmula oficial n° 9

Cuadernos con planillas para todo el año, en muy buen papel, para uso de las maestras, á 20 centavos cada cuaderno.

De venta en la

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greña

NO MÁS ASMA
Opresión, Catarro
EMPLEANDO LOS
CIGARROS CLÉRY
y el **PÓLVO CLÉRY**
Ambos han obtenido las más altas recompensas
Al por Mayor: D^o CLÉRY, en Marsella (Francia)
En Costa-Rica: P. J. VALVERDE.

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Acidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibdenico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumnol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgena, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Caféina, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elixir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajéas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeina compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medicinas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaina, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Píldoreros, Potes vidrio para unguentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetames, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

CIGAR STORE
Of R. MARTI

LIMON—C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

LA GERMANIA

GRAN CENTRO CICLISTA

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT á la mayor altura posible, á fin de q' todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visitad nuestro establecimiento y os convenceréis.

R. HAMEIER Y CO.

Propietarios.

Calle de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cia.

REDACTOR RESPONSABLE, JUAN MARIA MURILLO ADMINISTRADOR, JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

COLABORACION

Acerca del Talón de Oro

Con motivo del optimismo manifestado en La República, de 29 de Noviembre último, en cuanto á la circulación de los colones de oro depositados en el Banco de Costa Rica, y de sensatas observaciones de La Gaceta Anunciadora, de 28 del mes próximo pasado, bajo el mote "La situación", con esta introducción: "El Gobierno, en vista de la horrible situación económica que venimos atravesando y que empeora cada día, se propone zanjarla implantando el talón de oro como base de nuestro sistema monetario"; y para reforzar los subsiguientes conceptos del segundo colega, entre ellos: "En países que, como el nuestro, se encuentran política y comercialmente desequilibrados, es aventurado poner en pie de ejecución tal idea.

"La armonía que para el caso debiera existir entre la importación y exportación, se encuentra, por desgracia, rota en Costa Rica.

"Para implantar el talón de oro, sería preciso que el déficit quedara cubierto, cosa que por lo visto se le ha pasado por alto al Gobierno. Esto se explica por hallarse sumamente ocupado en poner en juego sus brillantes combinaciones.

"A nuestro modo de ver, el talón de oro no traerá la felicidad al país; al contrario, agravará horriblemente nuestra situación económica."

Cábenos reproducir, igualmente, lo que publicó La Estrella de Panamá, del 24 de Setiembre de 1896, pág. 2, col. 4:—"Una comunicación de San Luis, Mobile, señala al señor don José Ives Limantour, Ministro de Hacienda de México, quien últimamente se hallaba en esa ciudad, las siguientes declaraciones acerca de los efectos del sistema monetario imperante en la República Mexicana.

"Cada onza de oro que se produce en mi país ó sale para el extranjero ó es atesorada en los cofres de extranjeros que residen en México. Desde 1888 hemos hecho cuatro emisiones de papel redimible en oro, y varias para el interior, de papel redimible en plata. Los bonos ó obligaciones en oro importan en conjunto cien millones de pesos, y estas obligaciones en su mayor parte ganan el interés de seis por ciento, resultando que hay que pagar cada año seis millones de pesos en oro por concepto de intereses. Mas esto nos cuesta unos doce millones en nuestra moneda, resultando que realmente pagamos doblados los intereses de nuestros empréstitos. Suscítase, además de esto, la cuestión de cuanto nos ha de costar la redención de las obligaciones cuando llegue el tiempo de verificarlo, y sobre esto sólo pueden hacerse conjeturas, pues dependerá del premio á que se cotice nuestro peso en las plazas del mundo."

Hasta aquí de reproducciones. Con ellas presentamos á los hijos y amigos sinceros de Costa Rica, materia para serias reflexiones, con textos que ha de desarrollar la prensa periodística en cumplimiento de su misión; lo que nos proponemos hacer, indicando, en tiempo oportuno la organización planteada, con la cual se logrará la mejor solución del problema monetario, como de muchos otros económico-sociológicos, debiendo conciliar toda autonomía, desde la individual, con toda solidaridad, principiando por la de familia; todo en obsequio á la verdadera civilización bajo el prisma filosófico-religioso, atendiendo al significado etimológico, es decir, verdadero de estos calificativos.

L.

Carta de San Lucas

(Concluye)

No sólo el clima, la más ímima alimentación, la detestable cali-

dad de las aguas y la falta de asistencia médica contribuyen á la insalubridad de este presidio. A ello debe agregarse el mayor descuido en punto de higiene. El jefe se ha dedicado á componer el muelle y la entrada á la casa: el primero está lleno castillejos de madera, pinturas y muñecos; la segunda es una calle que acaso no la haya igual en San José. Apariencias nada más para deslumbrar á los que nos visitan. Por dentro todo es abandono. Existe junto á la casa un pantano y cuando el mar vacía quedan expuestas al calor del sol, y consiguiente evaporación, como dos manzanas de terreno; un verdadero foco de muerte. Por otro lado, desde las 5 de tarde se encierran veinte reos en un local en que apenas caben cuatro con algún desahogo. De noche se recuecen con el ardor del clima, la evaporación de la tierra recalentada por el sol durante el día, el calor y el sudor de tantas personas estivadas como sardinas en su lata.

Para distraerse mientras llega el sueño cada cual cuenta, á veces con cinismo repugnante, las circunstancias en que cometió su delito. ¡Qué horribles detalles! Esa es la cátedra de moral, de donde los malos salen refinados y los que aún no estaban corrompidos del todo, salen aleccionados para el crimen. ¿Por qué castigan las leyes con severidad mayor al reincidente, si el Estado ha puesto de su parte cuanto es dable para pervertirlo?

Yo no sé si el fin de la pena es la regeneración moral del delincuente ó si tan sólo se limita á "restablecer el orden social externo," perturbado por el criminal. Si lo primero, el presidio de San Lucas, tal como hoy está, lleva al extremo opuesto á toda reforma ó corrección. Si lo segundo, tampoco se consigue el objeto de la pena, pues aquí se incuban y crecen y se desarrollan nuevos y más nocivos perturbadores del orden social.

Por otra parte, pienso que nada autoriza al Estado para añadir á la restricción de la libertad de los reos, martirios tales como obligarlos á comer arroz y frijoles, con gorgojos y polillas por todo condimento, á trabajar en oficinas á que no están acostumbrados, á vivir en climas mortíferos y bajo un régimen apenas propio para animales.

Si la sociedad no se considera con derecho para matar, á la luz del sol, en el patíbulo, tampoco lo tiene para procurar la muerte por medios indirectos, pero seguros, que es precisamente lo que se hace con los desgraciados reos en San Lucas. ¿A qué la vana jactancia de proclamar que Costa Rica ha borrado de su legislación la pena capital, cuando ésta existe de hecho, aunque de un modo vergonzante é hipócrita, desde que se condena á toda clase de reos á vivir en San Lucas en las condiciones que dejo relatadas, esto es, bajo un clima insalubre, con alimentación insuficiente y mala, con agua detestable, y casi sin asistencia facultativa, pues no puede llamarse tal el hecho de que el Médico del Pueblo visite á los enfermos dos veces al mes y lleguen las medicinas que receta cuando ya no sirven de nada?

Una penitenciaría, bien situada, construída con arreglo á las prescripciones científicas y reglamentada conforme á las necesidades de Costa Rica, es lo único que responde á los fines de la penalidad aquí donde son tan raros los criminales endurecidos é incorregibles. Mientras no tengamos penitenciaría, lo justo, lo humano, lo racional es que la pena de presidio que se deba descontar en San Lucas no sólo se rebaje en una tercera parte, sino que sea conmutable por arresto ó confinamiento en circunstancias especiales.

Y antes que todo urge poner de jefe de este presidio á una persona de buen corazón que, sin perjuicio de severa disciplina y estricta vigilancia, dulcifique, en vez de agravar, la triste situación de los reos.

UN OBSERVADOR.

Revista de la Prensa

ENERO 18.

EL TIEMPO.—Tito A. Rocas C. le dice á Néstor Dacciez que incurrió en un error en su crónica del drama Venganza de poeta, publicada en La República del miércoles, al decir que el jefe del Estado fue recibido en pie por la concurrencia (la noche del estreno de aquel drama), á los sones del Himno Nacional. A nadie se le hubiera ocurrido creer que el público prodigara tal muestra de exagerada consideración á la persona del señor Iglesias, por ocupar accidentalmente la Presidencia de la República. "No señor,—agrega Rocas,—fue por la ejecución del Himno Nacional y nada más que por eso, pues en todo país culto se pone uno en pie y se descubre cuando se ejecuta el Himno Nacional, lo mismo que ante el pabellón de la patria."

LA REVISTA.—No puede menos que aplaudir el "genio franco y leal" que va tomando la prensa del país. Dos artículos que son gala de ilustración y que no ha podido ver con indiferencia el colega, le dictan esas líneas de parabién: La Unidad Nacional y Centro América, son los artículos á que se refiere. En ambos encuentra conceptos filosóficos, lijos de profunda meditación, hielos de experiencia y caracterizados de la hidalguía que tan bien habla de un periodista.

LA GACETA ANUNCIADORA.—La verdadera República es el gobierno del pueblo y por el pueblo.—Desde el momento que hay en ella un hombre deificado, la República ha dejado de serlo: está en manos de un sultán. La República romana, verdadero modelo de democracia, desapareció cuando el pueblo deificado á César..... Pueblo supeditado á la voluntad de un gobernante, es pueblo sin alma, es un cadáver. Derecho y libertad son dos palabras hermanas. Ambas encierran en sí todo lo grande, todo lo sublime, la vida y la felicidad del hombre.

EL HERALDO.—A propósito del proyecto de ley de que hablábamos ayer, dice el colega que el Municipio de Santa Bárbara acordó un detalle (para la construcción del Cementerio) que fue casi totalmente pagado por los vecinos; se hizo necesario acordar otro y entonces sobrevinieron la renuencia y la protesta de los contribuyentes, algunos de los cuales acudieron á los Tribunales de Justicia. Los fallos de primera y segunda instancia fueron favorables á la Corporación Municipal, pero la Corte de Casación anuló esas sentencias, dejando sin efecto la exacción del detalle, por ser facultad exclusiva del Poder Legislativo la de decretar empréstitos é imponer contribuciones. Apenas es concebible,—dice El Heraldo,—que algunos de los vecinos de Santa Bárbara hayan puesto obstáculos á la pronta conclusión de un Cementerio, obra que se impone con imperio en toda población, ya porque es un deber piadoso enterrar á los muertos, ya por motivos de salubridad pública.

No está en lo justo, en esa apreciación, el colega. Los vecinos aludidos han hecho bien en reclamar contra un impuesto ilegal y si todos los agraviados en sus derechos hicieran igual cosa, los abusos y arbitrariedades irían en disminución en vez de aumentar cada día. ¿A dónde nos conduciría la facultad concedida á las Municipalidades (dado el sistema con que aquí se eligen) para imponer contribuciones locales? Reflexiónelo el colega y verá el peligro que tal cosa entraña para la propiedad, ya demasiado gravada con impuestos en esta República.

LA REPUBLICA.—Da cuenta de su labor—desde 1896—encaminada á arbitrar fondos para los pobres, con motivo de las tarjetas de felicitación de año nuevo. El resultado de esa labor ha sido muy satisfactorio, sobre todo en este último año, pues la suscripción recogida alcanzó á setecientos noventa y nueve pesos. Muy bien, colega.

EL PROGRESO.—Noticias halagüeñas ha recibido acerca de la salubridad de Alajuela. Parece que la fiebre ha concluído allí, pues lo dice uno de los correspondientes del colega y lo hace creer el hecho de no ver publicados en el diario oficial los telegramas del Inspector de Higiene de aquella ciudad. De todos modos no deben descuidarse las precauciones del caso para evitar la recrudescencia de la epidemia.

LA GACETA oficial.—Documentos defectuosos en el Partido de Heredia, cuyo despacho llega al 14 de enero corriente; detalles, informe del Médico del circuito 5º de esta provincia, en el cual vemos que la salubridad allí no ha sido nada satisfactoria.

Mercado de productos

Londres, 6 de Dbre. de 1899.

CAFÉ.—La favorable situación anunciada en nuestra anterior Revista se ha mantenido durante todo el mes de noviembre, mejorando todavía, sobre todo en las clases del Brasil y las que se le asemejan. El mercado está decididamente en el sentido de una firmeza bien mantenida. Es tan visible esta tendencia que, á pesar de las noticias que se tienen del Brasil respecto á la cuantía de la presente cosecha que son muy satisfactorias, el movimiento de firmeza se sostiene. Se dice en efecto, por varios conductos, que la mencionada cosecha fluctuara entre nueve y diez millones de sacos, es decir, casi igual á la de 1897 á 1898, que tan poderosamente afectó el precio del grano en esa época. El punto que vemos débil en la relativa firmeza del café en estos momentos, es que ella se debe en gran parte, no hay que dudarlo, á considerable especulación, tanto en Europa como en Estados Unidos, la que ha creado una fuerza hasta cierto punto artificial favorable al alza.

Por otra parte, las cinco causas que apuntamos en nuestra Revista de noviembre como favorables al alza, permanecen en toda su fuerza, agregándose la general creencia de que la cosecha de 1899 á 1900 será decididamente inferior á la presente.

Las clases buenas escogidas siguen obteniendo buenos precios, pero la mejora en el mercado se hace más aparente para las clases más inferiores que se acercan á las calidades que vienen del Brasil.

Se solicita mucho el grano grande y duro.

He aquí los datos que hasta hoy poseemos sobre existencias y movimiento.

Desde 1º de Enero hasta 31 de Octubre de este año se importaron:

Table with 3 columns: Year (1897, 1898, 1899), Region (Europe, United States), and Quantity (tndas.).

Existencias en igual fecha, 31 de Octubre:

Table with 3 columns: Year (1897, 1898, 1899), Region (Europe, United States), and Quantity (tndas.).

Ventas en igual tiempo:

Table with 3 columns: Year (1896, 1897, 1898, 1899), Region (Europe, United States), and Quantity (tndas.).

De estos totales se vendieron en Octubre de 1899:

Table with 3 columns: Year (1899), Region (Europe), and Quantity (tndas.).

Como se ve, las ventas aumentan visiblemente, bien que una parte de ellas deba tomarse como destinada para la especulación y no para consumo efectivo.

Existencia europea en 1899—235200 toneladas, contra 222450 en 1898 y 158100 en 1897.

Existencia visible universal en 1º del corriente 428430 toneladas, contra 445260 en 1º de noviembre último.

Cotizaciones—precios en chelines por quintal:

Table with 2 columns: Region (Colombia, Cauca) and Price (chelines).

Table with 3 columns: Quality (superiores, regulares, inferiores), Region (Costa Rica, Guatemala y Salvador, Venezuela, Maracaibo), and Price (chelines).

Las cotizaciones en el mercado de especulación han mejorado en los últimos días y cierran así para el café de Santos: Diciembre 32s 9d; mayo de 1900, 34s 3d; julio 34s. 10½d.

CAUCHO.—Sigue el mercado superior. Gran firmeza en todas las clases, mucha demanda, escasez en las existencias. Pará superior ha alcanzado hasta 4s 6d la lb. y hoy hay ofertas hasta 4s 7d por lb., pidiendo los tenedores 4s 7½d por lb.

Las existencias en Inglaterra en 1º del corriente eran de 1,884 toneladas contra 1,928 en 1898 y 1,167 en 1897.

Cotizaciones.—Pará fino 4s 4d á 4s 6d lb.; Peruano de Iquitos: Jeve, fino 4s 2½d á 4s 3½d; entre fino 3s 11d á 4s; Sernabi (bolas) 2s 11½d á 3s 11½d; pencas [caucho] 2s 7d á 2s 9d; colombiano, fino, limpio, 3s 4d á 3s 7d; medio fino de 2s 11d á 3s 3d; blanco ó recalentado de 2s á 2s 9d; sucio fino de 3s 2d á 3s 5d; Cartagena, fino de 2s 3d á 3s; común de 1s 10d á 2s 2d; Guayaquil, fino de 2s 8d á 3s 1d; inferior á bueno de 2s á 2s 5d.

CACAO.—En noviembre el mercado ha causado bastante flojedad, excepto para las clases Trinidad y puerto Cabello, que obtuvieron buenos precios. Cotizamos á los precios de nuestra anterior Revista. Colombiano se ha ofrecido alguno que no alcanzó muy buenas ofertas. Cotizamos esta clase de 85e á 90s.

CUEROS.—Siguen muy firmes, especialmente para las clases de Colombia, que alcanzan excelentes precios. En las últimas ventas se realizaron cerca de 8,000 la mayor parte colombianos, obteniéndose por los mejores pesados, de 18 á 21 lbs., de 8½d á 9½d por lb.; mejores extra pesados, de 24 á 32 lbs., de 8¾d á 9¾d por lb.; mejores lijeros, de 12 á 14 lbs., de 8d á 8¾d; segunda clase de 7½d á 8¾d; tercera de 6d á 6d por lb.

ENRIQUE CORTES & CIA.

LA CIRUGIA EN LA TISIS.

CURACIÓN RADICAL.—EN LA SOCIEDAD DE CIRUGÍA.

Se ha producido en París un caso de curación radical de la tisis, por operaciones quirúrgicas. En un habitante de Drey-Sur Serre (Aisne) llamado Eugenio Prud'homme, que acaba de ser milagrosamente salvado por el Doctor E. Canú de una tisis pulmonar en último grado.

El caso es tan extraordinario que el Doctor Canú ha presentado su enfermo á la Sociedad de Cirugía de París, y ha expuesto ante esa Asamblea el método por el cual ha llegado á curar á aquel hombre, que parecía no obstante definitivamente condenado.

Se sabe que la tisis es una enfermedad provocada por un bacilo que ataca á todos los órganos, particularmente á los pulmones. En el último período del mal las colonias de bacilus roen de tal manera el tegido pulmonar que forman verdaderas cavernas—es el término consagrado—donde se acumulan secreciones mortales.

Tal era el estado de Eugenio Prud'homme, sujeto de 48 años de edad, que había sido operado primeramente por el Doctor Luis Brunnier, cirujano del hospital Lariboisiere, quien le había practicado con éxito una laparotoma á fin de extraerle los ganglios tuberculosos que comprimían y obturaban el intestino.

Tres semanas después se le declaraba un enorme abceso en una caverna tuberculosa, en el vértice del pulmón derecho, con efusión en la pleura, membrana que envuelve los pulmones. El mal se complicaba con perforación bronquial. La muerte parecía ser inevitable pronóstico.

Fue entonces que el Doctor Canú se arriesgó á practicar una incisión en uno de los últimos espacios intercostales y á efectuar, por medio de una sonda, ante

GRAN SURTIDO DE MADERA.

Depósito de José María Bonilla A. 3a. Avenida Este, á espaldas del Edificio Metálico. PRECIOS de CRISIS.



BORDIGHERA.

Esta pintoresca población italiana, situada en las costas del Riviera, ha sido elegida por la Reina Victoria para pasar allí la temporada de invierno. El gobierno italiano ha dado órdenes para que se hagan a la soberana inglesa manifestaciones de la más cordial bienvenida. Creese que con motivo de las tirantes relaciones entre Inglaterra y Francia, la Reina ha preferido ir a Italia en esta vez; y esto ha contribuido a excitar el sentimiento público en Francia, á tal punto que la prensa de París ha hecho publicaciones en alto grado ofensivas á la Reina.

todo la evacuación de la colección purulenta acumulada en la caverna.

El Doctor Canú continuó dicho lavado durante tres semanas consecutivas. El pulmón se hallaba en un estado tal, que el líquido introducido por la sonda á la altura de las últimas costillas, volvía á salir por la boca.

A medida que el tratamiento seguía su curso, la curación se acentuaba. Hoy en día el enfermo ya respira fácilmente, come con apetito, ha recobrado fuerzas y robustez. El mismo ha asegurado que se halla en perfecto estado de salud.

Tal es el caso que el Doctor Canú ha sometido el 31 de octubre á los miembros de la Sociedad de Cirugía. Conviene preguntarse, después de esto, si no es posible operar á todo tuberculoso que haya llegado al último término de su enfermedad, como se opera corrientemente á los pleuréticos, y si no hay gran interés en ver pasar la operación del Doctor Canú á la practica ordinaria.

Es lo que nos dirá muy pronto el Profesor Broca, á quien la Sociedad de Cirugía ha comisionado para que informe al respecto.

(Copiado)

CABLES

Reusberg, 16.—Los boers trataron de tomar la loma que ocupan las compañías Workshires y Neozelandes pero fueron repelidos á punta de bayoneta. Un despacho de Durban con fecha del sábado recibido de Springfield, dice: la columna redentora de Ladysmith cruzó el río Tugelita; el que trajo la noticia es un hombre que acaba de llegar, quien dice también que cuando él subió la columna quedó frente al enemigo. El cañón grande Howther está bombardeando las trincheras de los boers; dice asimismo que 270 carros cargados de provisiones salieron del campamento de Freere con la esperanza de poder entregárselos al General White; el martes en la noche la máquina de tracción estuvo dando muy valiosos servicios, alzando pesados carros que estaban en algunos hoyos de los pantanos. Las patrullas inglesas descubrieron unas partidas de boers en dirección de Eunersdale entre Freere y Estocourt.

New York, 16.—Un despacho de Pretoria del 13, dice: como resultado del bombardeo que se hizo ayer sobre Mafeking, las fortificaciones inglesas del lado este quedaron destruidas, habiéndose retirado los ingleses; nuestra baja fue un herido. Noticias llegadas del campamento general de Ladysmith, dicen que el ataque del 6 fué desastroso para los ingleses, pareciendo Ladysmith un campo de desolación.

Londres, 16.—Hay tantas pruebas de que lo que hizo el General Mathuen en Magersfontein fue un disparate, que se ha perdido la confianza que en él se tenía, habiendo toda su tropa declarado que era dudoso que ellos lo siguieran en otro ataque; se cree que la Oficina de Guerra estará en posesión de una carta que escribió el General Wanchoupe una noche antes de la batalla que le costó la vida, en que decía que aquella sería la última carta que escribiría porque se le había ordenado desempeñar una tarea imposible y que tenía que obedecer ó rendir su espada. De conformidad con esta carta es seguro que habrá un cambio de Comandante de aquella fuerza y en algunos cuarteles. Se cree que el teniente general Fackos sucederá al General Mathuen en el mando. Un despacho de Sterkstroom del 15 dice: las tropas del General Gatacre hicieron una demostración más allá de Molteno en dirección de Stormberg. Hay la creencia de que los boers tratan de tomar á Molteno pero no se acercan. Personas que llegan de Stormberg estiman en 4500 los boers que hay en aquel lugar, la mayor parte de ellos colonos rebolto-

sos. Un hermano del Presidente Stern está en Landrost. El General French continúa bombardeando las posiciones boers. Nada decisivo ha tenido lugar.

Londres, 17.—Un despacho de hoy del río Modder dice: por primera vez durante varios días los boers han estado contestando el bombardeo que se les hace, y que las trincheras inglesas se han estado aumentando constantemente. El puente sobre la carrilera está casi terminado; llueve demasiado; las tropas por ese motivo descansan y porque el río está impasable. Informan que será necesario hacer nuevamente la carrilera, desde el río Modder hasta Kimberly, pues los boers han ocupado los rieles y durmientes en construir sus fortificaciones.

Paris, 17.—Un despacho de Caracas, publicado aquí, dice que en Venezuela prevalece la anarquía debido á que los directores de los bancos de Caracas y Venezuela han rehusado adelantar dinero al Gobierno, y como igual cosa hicieran un francés y varios otros extranjeros, fueron reducidos á prisión en uno de los fuertes. El Encargado de Negocios francés y la colonia francesa en Caracas, han pedido el envío de la esquadra francesa en el Atlántico.

Londres, 17.—Un despacho del miércoles del río Modder, dice que las fuerzas del General Mathuen hicieron una demostración ayer, entrando en acción una división, con el fin de averiguar cuales son las fuerzas y disposición de los boers. Lo mismo que para tratar de que se retiraran de Kimberly, donde han estado atacando con actividad. El bombardeo se principió á las cuatro y media, cayendo nuestras bombas entre las trincheras enemigas y continuándose hasta la puesta del sol. Los boers contestaron arrojando seis bombas que no causaron daño, pero lo hicieron cuando nuestras tropas se retiraban á sus campamentos, ya oscureciendo.

Actualidades

Nuestro activo y cumplido Agente en Tres Rios don Constantino Flores, se halla por fin en libertad, después de tres meses de prisión militar en Cartago. Lo saludamos con regocijo.

La Compañía Luque, que trabajó en esta capital con bastante buen éxito, se ha detenido en Puntarenas para dar unas cuantas funciones.

De plácemes están nuestros amigos de por allá; porque tendrán la feliz oportunidad de apreciar los méritos de Ricardo Luque.

Los periódicos del Ecuador han saludado en términos muy honoríficos al distinguido Doctor Borja, nuestro huésped durante algunos años. Una revista literaria de aquel país le dedica todo un número.

El próximo domingo, según se nos informa, volverá á representar la Compañía La Presa el drama de Emilio Pacheco Cooper.

Muy bien, el público arde en deseos de volver á ver esa notable pieza de nuestro poeta nacional.

No puede ser más asquerosa, ni más amenazante para la salubridad pública, la acequia ó quebrada que, atravesando esta ciudad por el lado Sur, va luego á salir por el Asilo Chapuá.

Por centésima vez llamamos la atención de los encargados de la Higiene con respecto á esta pocilga.

Mr. Laporte, célebre entre nosotros como hombre complaciente y por la calidad de los tostones, refrescos y aperitivos que elabora con maestría, nos ha dejado para establecerse en Cartago.

La Cantina y Nevería Laporte, quedan en manos no menos hábiles.

Corre el rum rum que el Hotel Imperial será comprado por Mr.

Giuliani, antiguo popietario del Internacional.

Digno de verse es el estudio que el Promotor Fiscal de la República hizo para presentar su recurso de Casación en la causa del incendio en Limón.

El Alto Tribunal de Casación, en vista de argumentos tan sólidos y de valer, declaró con lugar lo pedido por el Promotor y anuló el sobreseimiento dictado en la Sala 2ª.

Buen viaje le deseamos al Dr. Granera, que ha partido con rumbo á su patria, Nicaragua.

Conforme habíamos dicho en nuestras anteriores gacetas, los estudiantes costarricenses que se encontraban en Chile llegarán dentro de pocos días á esta capital: se susurra que el Liceo sufrirá algunas innovaciones en su personal docente, pues aquéllos ocuparán las plazas de profesores en dicho plantel.

Nuestro colega "La Revista" se muestra sorprendida de que en el "Boletín Judicial" se llame presidiarios á los reos que se encuentran en San Lucas. A nosotros no nos sorprende ese calificativo, puesto que en realidad lo son, y agradeceríamos al colega, que nos informara cómo ha de llamarse á aquellos señores, ó cuál sería la perifrasis conveniente para designarlos.

El monumento conmemorativo de nuestra única campaña, situado en el centro del Parque Nacional, se encuentra pidiendo á gritos una mano compasiva que le limpie: "la combinada acción del tiempo, le ha ido bordando de hongos y cubriendo de malezas" que le dan un aspecto repugnante.

El Conjuez Licenciado don José Astúa Aguilar, ha sido electo por la Corte Suprema de Justicia, para reponer al Magistrado Brenes Córdoba, quien fué designado por la misma para efectuar la visita que anualmente se hace á algunos de los Juzgados de la República.

La Empresa del Tranvía está construyendo un nuevo switch en la calle de la Sabana, pues según parece pronto serán puestos al servicio dos carros más. Como se ve, pues, el movimiento de pasajeros aumenta, y San José, progresa.

Jeremías Salas se llama un muchacho de San Ramón, de lo más selecto de la simpática sociedad de aquel pueblo, y es él quien ha tomado la iniciativa para fundar allá un Club de amigos, donde poder matar el tiempo desocupado en conversaciones honestas y provechosas: Lo felicitamos por tan buena idea que ojalá consiga llevar á la práctica.

Cajistas Se necesita uno en la Gran Imprenta de Vapor.

Al señor Gobernador llamamos la atención sobre la falta de cumplimiento, por sus subalternos, de la ley que tan justamente impide que haya dependientes juveniles en los establecimientos de licores. Muy cerca tiene dicho señor ejemplos en que jovencitos, y aun niños, presencian los escándalos que se suceden en taquillas, por vivir en ellas, y que habiéndose conocido á aquellos con la candorosa de la niñez, hoy no puede ir una persona de respeto á comprar cinco centavos de pan en esos establecimientos sin tener que salir escandalizado de la metamorfosis de esos niños, que debieran estar en la escuela.

Desgracia.—Un joven del Mojón, llamado Arturo, que trabajaba en uno de los puentes en construcción del ferrocarril al Pacífico, cayó de una altura considerable y se deshizo el cráneo. El cadáver fué traído ayer á esta ciudad.

Lamentamos el desgraciado suceso.

Una Ganga para los padres de familia. Por haber recibido después de las fiestas un gran surtido de vestidos completos de casimires finos, bonitos colores y á la última moda, para niños de 5 á 14 años, he resuelto venderlos á menos del costo. Acudid pues á LA CIUDAD DE LONDRES de A. ASCH.

LOS NIÑOS.

La medicina nauseabunda y de mal sabor, repugna á los adultos y es el horror de las criaturas. No cabe duda que su frecuente ineficacia, se debe, cuando ménos en parte, al disgusto que les causa —al choque al sistema. Esto es especialmente el caso con el Aceite de Bacalao, en la forma de las composiciones ordinarias y anticuadas, que tan ameno se obliga á tomar por los asustados y desvalidos niños. Un contraste muy marcado se ofrece en la

PREPARACION

DE WAMPOLE,

la cual, aunque contiene todas las propiedades curativas y creadoras de carne del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, está enteramente libre de su sabor, olor y aspecto. Está combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Corteza de Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. Sus cualidades tónicas, son supremas. Crea sangre nueva, músculos fuertes, dientes sanos, huesos macizos y les facilita desarrollarse hasta llegar á ser hombres y mujeres sanas, pues las curaciones que se efectúan en la juventud son económicas y permanentes. Es el resultado del estudio y la ciencia moderna. La legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

SEMILLA de CACAO MANI

En la pulperia de don Eloy González, hay semilla de mani fresca para sembrar.

El Ballestero

Este establecimiento de abarrotes de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y á precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLESTERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo á su clientela.

AL COMERCIO

En esta fecha ante el notario Lic. Don Matías Trejos hemos constituido una sociedad mercantil colectiva con la razón social de

Carboneil y Badia.

Ambos socios podremos usar de la firma social.

San José, 9 de Enero de 1900-

Isidro Badia.

Ernesto Carboneil.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

DR. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-Jefe de varios Lazaretos, ex-Médico de Policía y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, &c. &c., Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exíjase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

COMPAÑIA INDUSTRIAL

Manufactura de Pan y Galletas

Harina de EL GALLITO legítima.

J. B. Camors y Ca.---New Orleans.

Avisamos al público y á nuestros clientes en particular que vendemos harina de esta marca por cuenta de esta Compañía, con muy poca utilidad sobre el costo en pequeñas cantidades y en botes mayores sin ninguna ganancia, es decir al propio costo.

Tenemos depósito en nuestras sucursales, á saber:

En LA AMERICA, de Julián Doesge.

En EL GALLETO, de José Boix.

En LA MARIPOSA, de José Subirós

y también en el establecimiento de EL DILUVIO, de don Juan Arroyo.

El Gerente,
JOSE BOIX.

PODER

Por escritura pública otorgada hoy ante el notario público Lic. don Leonidas Pacheco, he conferido poder generalísimo á mi hermano

Alberto Odio Giró,

durante mi ausencia del país.

San José, 11 de Enero de 1900.

LUIS F. ODIÓ H.

CARLOS F. IPARRAGUIRRE,

AGENTE Y COMISIONISTA

en cajas. Whisky "Canadian Club", y Escosés, Vermouth, Fram.—Aceite de oliva extra-fino y muchos otros artículos á precios muy competentes.—SAL PERUVANA, indiscutiblemente de superior calidad á cualquiera otra, magnífica y económica para uso doméstico.—especial para ganados.—Vende por mayor y por sacos con 10 á 15% más barata que la alemana.—OFICINA PÓSITO frente al Mercado, número 56 contiguo al edificio de las Boticas RUCABADO.

NEGOCIO ESTUPENDO

Por faltar á sus dueños tiempo que dedicar á los trabajos de agricultura, se vende una finca situada en El Salitral de Santana, cuyo clima ya saben todos que es excelente. Está cultivada de café, caña y potrero y tiene algunas partes de montaña. Posee además un buen trapiche de hierro, dos peroles de cobre y todo lo necesario nuevo y en buen estado, para la elaboración del dulce; varias yuntas de bueyes con sus carretas, algunas vacas, bastantes árboles frutales y agua limpia y fresca en abundancia. Le queda tan cerca la fuente en explotación del Apollinaris nacional, que el comprador podría fácilmente poner un tubo con permiso de la Compañía

Darán informes: en Escasú, EDUARDO PROCTI.

En San José, JOSÉ ARISSI.

Oportunidad inmejorable

A cuatrocientas varas al Este del Cuartel Principal hay una buena casa, bien construida y cómoda para una familia. Consta de sala, antesala, dos dormitorios, comedor, cocina, cuarto de criados, patio, corredores etc, etc. Con un pequeño cambio de puertas y ventanas se puede hacer de ella una casa comercial. Tengo recomendación de venderla y para precio y condiciones se me encontrará en mi oficina frente á la sastrería de don Vicente Montero.

San José, 8 de Enero de 1900.

ALBERTO ECHANDI.

A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les súplica pasar á arreglarlas con el suscrito.

3ª Avenida Este. Depósito de maderas de José M.ª Bonilla A.

MANUEL A. SERRANO C.

MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar tabla, tabloncillo y tablilla. Ofreciendo el mejor trabajo y á un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

SE DESEA COMPRAR

un estante para libros y un escritorio; también se desea alquilar un piano. Esta oficina informará.

HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comedores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODO BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA



Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.

!Extracciones sin dolor!

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS.

OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Verdadera Agua Mineral Natural de
VICHY
MANANTIALES DEL ESTADO
HOPITAL, Enfermedades del Estomago.
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.
CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.
PASTILLAS VICHY-ESTADO
de sales naturales extraídas de las aguas.
COMPRIMIDOS DE VICHY
para preparar el agua artificial gaseosa.
Desconfíese de las falsificaciones.

CÁPSULAS DE
Quina y Pelletier
ó de las 3 Marcas
ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Anemia, Reumatismo, Lumbago, Debilidad corporal, falta de energía, etc. Es buena para obtener el estado normal de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SAVIA DE PINO MARITIMO
Jarabe y Pasta
de LAGASSE, Paris, en Burdeos
Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Grippe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura
DIALISADA
de CHAPOTEAUT
Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada capsula lleva impreso en negro el nombre.....
PARIS, 8, Rue Vivienne.

SANTAL MIDY
Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura el Injerto en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.
Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN
Los Cigarrillos Indios de Grimault y C.ª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.
En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

NUEVOS PERFUMES
DE RIGAUD y C.ª
Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS
Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.
Violeta Blanca.
Graciosa.
Lucrecia.
Lilas de Persia.
Luis XV.
Rosina.
Cefiro Oriental.
Melati.
Reseda.
JABONES y POLVOS DE ARROZ
á los mismos olores
DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS
de España y América

BIBLIOTECA ECONOMICA

- 40 volúmenes publicados, que contienen:
- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
 - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
 - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
 - 4—LA GARZA, LAS TARDDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
 - 5—VICTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
 - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, por Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban.
 - 7—POESIAS de Calixto Velado.
 - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGERIA, por Edgar Poe.
 - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
 - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOECHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
 - 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
 - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
 - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
 - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
 - 15—"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
 - 16—El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúnebre de FR. Matías Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matías Córdoba.
 - 17 y 18—"Elemérides centro-americanas", por Alejandro Marure.
 - 19—"Tradiciones," por Ricardo Palma.
 - 20—Poesias de Salvador Díaz Mirón.
 - 21—"Tres héroes", por Juan Montalvo.
 - 22—"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
 - 23—"Páginas alegres," por Luis Taboada.
 - 24 y 25—"Gyran de Bergerac," por Edmundo Rostand.
 - 26, 27 y 28—"Werther," por Goethe.
 - 29—"San José," por Alejandro Dumás.
 - 30—"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
 - 31 y 32—Poesias de Rubén Darío.
 - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
 - 34—"Manfredo" por Lord Byron.
 - 35—"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
 - 36—"Biografía de Homero," por Lamartine.
 - 37, 38 y 39—"Feligramas" por Edmundo de Amicis.
 - 40—"Una dote" por Ernesto Legouvé.
- "Un alcalde popular" por Federico Mistral.
De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que despues de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos. Muchos hombres han muerto de enfermedades crónicas, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc, por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas á tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades. Muchos han llegado lenta, pero seguramente á un estado de demencia incurable á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emisiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursores de la Epilepsia); pesamientes y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias á dormir ó sentir sensación de embutecimiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indigestión, melancolía, cansancio despues de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad despues del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruidos ó silbido en los oídos, tímidos, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los deseos, decaimiento de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, dispepsia, etc, etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad. Nosotros solicitamos de todos que sufran de alguno de los síntomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente. Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algun tratamiento para gonorrea, estrechez, sífilis ó alguna otra enfermedad venerea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y cuidadosamente su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 dias, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Express, ó por correo Registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA DEL NORTH
196 "C" Broadway, New York, E.U.A.
Dirección Telegrafica "Comceden, New York"

Gerardo Matamoros

MECANICO

TORNEA BOLAS DE BILLAR

Dirección: LA COMPETENCIA (Cuesta de Moras.)

EL MAS COMPLETO SURTIDO

DE SOMBREROS DE PITA

Lo tienen ECHEVERRI HERMANOS

Los hay por mayor desde \$ 10 hasta \$ 175 Docena y al detal de \$ 1, 2, 3, 4, 5, 10, 15, 20, 25, 50 y 100 cada sombrero.

Acudid y os convencereis

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS.—